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■本版责任编辑 王京育 许 雪

黑龙江省漠河市，中国版图上纬度

最高、地理位置最北的县级市。

在漠河的北极村，活跃着一支“娘子

军”，她们被誉为边境管控的协勤员、创

新理论的宣传员、乡村振兴的引领员。

11 月中旬，记者一路向北，走进北

极村，走近“北极女子民兵班”。

此时的界江已被冰雪覆盖，最低温

度 达 零 下 25 摄 氏 度 。 凛 冽 的 寒 风 中 ，

“北极女子民兵班”的队员们与边防官兵

一起踏雪巡边。

“北极村是旅游热地，一年四季都有

游客慕名前来，但部分游客不熟悉边防

政策法规，边境管控任务较重，迫切需要

一支民兵队伍参与边境秩序维护。”大兴

安岭军分区政委田仁军告诉记者，当时

北极村青壮年外出务工较多，很难组建

起稳定的男民兵队伍。考虑到女民兵在

宣传边防政策和国防知识方面有亲和力

优势，2009 年，“北极女子民兵班”应运

而生。

“军队调整改革后，边防部队隶属关

系改变，但人武部管控边境的职能任务

没有变。”漠河市人武部部长张鸿双向记

者介绍，他们主动协调边防部队，将民兵

协勤纳入连队勤务。“‘北极女子民兵班’

发挥信息传递快、社情民情熟等优势，担

任边境管控协勤员。”

女子民兵班现有 10 人，来自各行各

业，有教师，有银行员工，还有个体经营

者，她们怀着对国防的热爱参加民兵组

织。现任班长名叫文竹。2013 年大学

毕业后，文竹回到家乡担任北极镇洛古

河村党支部书记助理，第二年加入民兵

班。文竹告诉记者，为了守好边，她们

每年都要到边防连队参加一个月的专

业化训练。除了与边防连队联合巡逻

执勤外，她们还充分发挥自身优势，向

边境群众和游客宣讲边防政策，开展国

防教育。据不完全统计，自组建以来，

该班先后配合边防部队执行巡逻、潜伏

任务千余人次，宣讲边防政策法规和国

防知识 300 余次，发现和制止游客误越

国界 35 次。

巡逻归来，女民兵们纷纷返回工作

岗位。记者与文竹一起来到北极村，打

卡一个新晋“网红地”。这个“网红地”是

座木屋，门口“北极流动党员驿站”的牌

匾 格 外 引 人 注 目 。 驿 站 占 地 150 平 方

米，有党员活动室、党员宣誓室、党史展

示室等，文竹是站长。

文 竹 向 记 者 介 绍 了 驿 站 的 由 来 。

2017 年，漠河市部署“身在最北方·心向

党中央”党建活动。北极镇以“党建进景

区”为载体，在北极村筹建北极流动党员

驿站。已是民兵班长的文竹又担起站长

的重任。

从那时起，驿站一直很热闹。除了

流动党员在这里过组织生活外，有的游

客丢了东西到这里登记，女民兵们帮助

寻找；有的游客身体不舒服到这里小憩，

女民兵们送来热水和常用药；遇到外国

游客来咨询，文竹还会操起熟练的外语

和他们聊天……“这个驿站很温暖。”游

客们这样评价。

“有个故事至今让我难忘。”文竹说，

一天，一位来自北京的 90 岁老人来到驿

站，流露出想在中国最北的流动党员驿

站向党旗宣誓的意愿。“我一问才知道，

老人是抗美援朝老兵，陪他来的是老人

的儿子，是一名现役军人。”文竹立刻组

织民兵布置好党员宣誓室，又多走了几

遍流程，生怕有疏漏。一切准备好后，老

人一家在鲜艳的党旗前重温了入党誓

词。“老人很激动，宣誓时热泪盈眶。我

们也被老人一家矢志报国的精神所感

动，大家纷纷表示，守好边界、守好家园，

争当新时代好民兵。”

从驿站出来，记者来到女民兵苏志

红家的养鹿场。“我家鹿场现有梅花鹿

62 头、马鹿 25 头、驯鹿 27 头，鹿产品销

往全国各地……”苏志红兴奋地介绍。

同行的北极镇武装部部长李志宏说，这

个班先后有 48 名女民兵通过开办民宿、

养殖梅花鹿、种植大棚蔬菜等走上致富

路，在脱贫攻坚和乡村振兴中发挥示范

引领作用。“她们在边防线上是好战士，

在乡村振兴中是带头人。”

采访期间，“北极女子民兵班”受领

了党的十九届六中全会精神宣讲任务。

她们积极准备宣传单和宣讲提纲。11

月 18 日，队员们带着宣传单、展板，迎着

漫天飞舞的雪花出发了……

左上图：“北极女子民兵班”与边防

官兵一起巡逻。 张国辉摄

绽放在祖国最北的铿锵玫瑰
——探访黑龙江省漠河市“北极女子民兵班”

■李福军 曹修武 本报特约记者 乔振友

本报讯 孙靖、蒋斌报道：近日，江

苏省常州市第一个军地共建的民兵专

业 训 练 基 地 在 常 州 交 通 技 师 学 院 挂

牌。这是常州军分区贯彻江苏省军区

民兵训练基地建设三年规划要求，统筹

推进民兵专业分队通用训练场建设的

新举措。

据了解，该市国防园正在升级改造，

基本上能满足民兵应急分队日常训练需

求。但该市还编建有交通运输、工程抢

修 、后 装 保 障 等 110 余 支 民 兵 专 业 分

队。这些民兵专业分队的训练具有周期

性，如果专门建设专业演训场所，投入大

不说，不用时则容易闲置造成浪费。今

年上半年，军分区通过需求摸底、实地考

察、协调对接，提出利用地方院校优势资

源共建设想。

“院校专业设备齐全、保障设施完

善，寒暑假一般处于空闲状态，稍加改造

后就是理想的民兵专业训练场所。”军分

区司令员李泽勇告诉笔者，这一设想得

到地方院校大力支持，为民兵专业训练

探索出一条军地统建共用的新路。“军地

共建民兵专业训练基地，对于提高民兵

专业分队训练水平、促进民兵专业分队

人装深度耦合起到积极作用。”军分区政

委王家梁对这一新举措充满信心。

“在落实专业场地的同时，我们还多

方寻求专业教学力量，双管齐下推动民

兵专业训练提质增效。”军分区战备建设

处处长李兆鹏告诉笔者，他们依托市军

地应急联动工作机制，协调市应急管理

局、武警常州支队、市消防支队、蓝天救

援队等单位，建立“军警民”联动帮训教

员库；与驻军部队建立长效训练协同机

制，对接匹配年度军事训练内容标准和

任务能力需求，有效提高民兵专业分队

训练针对性。

“我们还依据支援保障任务需要，按

照民兵专业分队功能类型区分层级，有

序配置训练内容，民兵专业分队训练更

专业、更科学。”李兆鹏说。

江苏省常州军分区破解民兵专业分队训练难题

军地统建共用训练基地

本报讯 凡军亚报道：“终于拿到

赔偿金了，多亏军分区的专业律师为咱

维权……”11 月下旬，在新疆某部服役

的河南省三门峡籍战士小李接到母亲

来电后，心里的一块大石头终于落地。

小李的父亲在一家企业打工，工作

时不慎被机械压断 2根手指。企业负责

人推卸责任，不予赔偿。事情反映到三门

峡军分区，他们迅速启动涉军维权“特聘

律师”工作机制，使问题得以解决。

“特聘律师”工作机制出台，是该军

分区为驻军部队解决涉军维权问题的

一项实际举措。据了解，之前有军属来

咨询维权问题，军分区由于没有专业律

师队伍，不能在第一时间给予回复。

为了切实维护官兵及家庭合法权

益，让他们集中精力备战打仗，军分区

成立由政治工作处、财务办和纪检部门

组成的考察组，对市内多家律师事务所

的资质、价格和服务内容进行调研论

证，最后选定一家律师事务所的律师常

年担任军分区法律顾问。

笔者翻阅军分区与该律师事务所

签订的合同看到，服务内容包括负责起

草部队对外活动中的合同、协议等法律

文书；进行法律宣传、法律咨询、法律知

识培训；参与军人军属涉军维权、侵害

军事利益等相关事项处置。服务对象

除军人军属外，文职人员、部队职工、生

活困难的退役军人也纳入其中。

“用自己所长为部队服务，为国防

建设出力，我们很自豪。”该律师事务所

律师王昕对笔者说，他曾处理过涉军维

权案例，有一定经验，有信心当好军分

区的“特聘律师”。

“我们将不断健全完善涉军维权

‘特聘律师’工作机制，协调驻地司法部

门建立法律援助站，开通法律专线，切

实维护官兵切身利益。”军分区政委刘

虎林说。

河南省三门峡军分区为驻军部队搭建法律援助平台

“特聘律师”为官兵维权
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有为才有位，有位要作为。只有知

责思进、主动作为，才能攻坚克难，不断

开创国防动员事业新局面。

——郑晓晨

“政委，咱部里的环境越来越好，大

家干工作的劲头也越来越足！”面对干

部职工的感慨，甘肃省白银市平川区人

武部政委郑晓晨脸上露出欣慰笑容。

一年前，在战略支援部队某部任职

的郑晓晨接到命令，赶赴平川区人武部

报到。一路上，这位有 24 年军龄的老

兵心中打鼓：听说这个人武部各项发展

相对滞后，看来这次转岗是个大挑战！

踏进人武部大门的那一刻，郑晓晨

的心平静下来：先深入了解情况，再积

极着手改变。郑晓晨全面了解单位实

际情况后，提出“以作为赢地位，以贡献

谋支持，以合力促发展”，鼓励引导大家

靠实干振兴武装工作。

在抢险救灾、农田水利会战中，人

武部干部职工和民兵冲锋在前、勇挑重

担；城建拆迁、道路整修、公园兴建等重

点工程中，他们主动请缨、积极参与。

人武部还推动国防教育进企业，工作抓

得有声有色，不仅延伸了国防教育触

角，而且增强了企业凝聚力。

尽管地方财政有压力，但区委区政

府还是加大了对人武部的支持力度，下

拨 专 项 资 金 用 于 人 武 部 基 础 设 施 建

设。“资金有限，钱要花在刀刃上，能自

己动手就自己动手，省点是点。”郑晓晨

笑着说。拆围墙、挖沟渠、种草坪……

一到节假日，郑晓晨就带着人武部全体

人员在营院施工。

人武部开始打翻身仗：建成多功能

操场、改建宿舍办公室、改造下水管道、

建设军警民综合训练基地……

6 月份，部长调整岗位，郑晓晨军

政“一肩挑”。针对民兵训练标准难统

一、质量难保证等问题，郑晓晨带着大

家积极探索基地轮训备勤路子，形成

“人武部负责管、训练基地负责训”轮训

模式，提升民兵应急应战能力。训练成

效如何？比武场上见真章。今年 7 月，

白银军分区组织群众性练兵比武，该人

武部取得好成绩。

有为才有位，有位更要作为。10

月中旬，甘肃多地新增新冠肺炎确诊病

例，防疫形势严峻。人武部受领参与交

通要道封控、社区人员排查、生活物资

运输、公共场所消杀等疫情防控任务

后，立即启动应急预案，干部职工、民兵

迅速奔赴疫情防控一线。

疫情防控点多、线长、面广，郑晓晨

和刚到任的部长王鹏飞每天要奔波百

公里。暮色下，标有“疫情就是命令，防

控就是责任”的红色横幅立在凛冽的寒

风中，他们和战友卸下一批防疫物资，

便匆匆上车赶往下一个防控点位……

上图：郑晓晨（左一）为文职人员讲

解盾棍术动作要领。 杨 涛摄
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